
 
立法會經濟發展事務委員會 

 
回應在 2020 年 11 月 10 日特別會議提出的跟進行動 

 
 

在事務委員會 2020 年 11 月 10 日的會議上，委員要求政府當局

就以下未能處理的議案提供回應： 
 
新冠肺炎疫情下，香港經濟下滑，大部份行業出現經營困難，失業率

亦飈升，企業經營及巿民生活負擔更見沉重，但兩電的電費收益並無

大幅減少，仍然有理想的盈利增長，而港燈更申領"保就業"計劃資

助，令社會對兩電加強肩負社會整體利益，與香港共渡時艱有更強烈

訴求；為此，本委員會促請兩電必須以各種方式減收明年電費。同

時，政府亦應繼續提供電費補貼，補助應不少於今年的 2,000 元。 
 
 
政府的回應 
 
二零二一年的電費 
 

為了實現政府就應對氣候變化所訂的減碳目標，兩間電力公司

(兩電)來年會增加為使用天然氣發電而作出的投資，包括更換退役的

燃煤發電機組及興建海上液化天然氣接收站等，當中涉及龐大的資本

開支。與此同時，新冠病毒疫情及外圍經濟因素對本港的經濟及工商

業活動均帶來不確定性，從而令兩電的售電量變得不明朗。因此，兩

電均面對巨大的電費調整壓力。 
 

兩電已盡量利用各自的電費穩定基金和燃料價調整條款帳結餘

來幫助減低電費調整的幅度。為此，中電預算於二零二一年分別從電

費穩定基金及燃料價格調整條款帳動用約 8 億元和約 2 億元，而港燈

的預算則為約 2 億元和約 4 億元。 
 

根據《管制計劃協議》，港燈會將今年所收到的保就業津貼金額

納入其管制計劃下的其他收入，以抵銷開支，從而增加其電費穩定基

金結餘。正如上文提及，港燈會從電費穩定基金撥出約 2 億元來減低

電費調整的幅度，這數額較港燈從保就業計劃所得的補貼為多。 
 

事實上，兩家電力公司扣除特別回扣前的二零二一年淨電費均

比二零二零年水平為低，中電的減幅為 -1.0%，港燈則為 -0.3%。兩
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電承諾會繼續嚴格控制成本、審慎理財，致力將電價維持在合理水

平；同時亦會繼續鼓勵環保節能，推動能源效益，減低客戶的電費開

支。 
 

新型冠狀病毒疫情對香港帶來前所未有的挑戰。為了協助公眾

共渡時艱，除了凍結明年電價，兩電將按政府要求，繼續動用其社區

節約能源基金以協助弱勢社羣及中小企。就此，中電及港燈將分別撥

款超過 1 億 6 千萬元及 2 千 3 百萬元推行多項社區關懷及節能計劃，

包括派發消費券 /飲食券、為劏房戶家庭提供支援，以及資助中小企

更換或安裝電力設備以提升能源效益的等。 
 

政府提供的電費補貼 
 

為應對極具挑戰的內外經濟環境，政府由二零二零年一月一日

起，連續十二個月向每個合資格電力住宅戶口注入電費補貼，總額為

2,000 元。任何未用補貼可在同一戶口轉撥至其後月份，直至二零二

二年十二月三十一日或戶口結束為止（兩者以較早者為準）。電費補

貼計劃是一次性紓緩措施，並非恆常的計劃，政府暫無計劃提供新一

輪電費補貼。 
 

另一方面，有鑒於增加燃氣發電會帶來加費壓力，政府會繼續

藉電費紓緩計劃，向合資格住宅用戶發放每月 50 元的電費紓緩金，

直至二零二三年年底為止。以一個典型三人家庭為例，這 50 元的紓

緩金可以為他們節省每月約 15%-20%的電費。 
 
 
 
環境局 
二零二零年十二月 


